

**Zeitschrift:** Neujahrsblatt / Historischer Verein des Kantons St. Gallen  
**Herausgeber:** Historischer Verein des Kantons St. Gallen  
**Band:** 162 (2022)

**Vorwort:** Vorwort  
**Autor:** Grob, Ernst / Guggenheimer, Dorothee

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 03.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Vorwort

Sehr geehrte Leserin, sehr geehrter Leser

Das Neujahrsblatt 2022 des Historischen Vereins des Kantons St. Gallen ist dem Reisen gewidmet. Dieses Thema ist an kein Jubiläum geknüpft und hätte dementsprechend jedes Jahr gewählt werden können, und doch ist es kein Zufall, dass das HVSG-Periodikum genau 2022 zu diesem Thema erscheint. Die Redaktionskommission hat diesen Schwerpunkt nämlich im Frühling 2020 festgelegt, als Reisen pandemiebedingt praktisch unmöglich war. Dadurch erfuhr dieses Thema gewissermassen eine Dringlichkeit und – durch das Gefühl des «Eingesperrtseins» in der Schweiz – eine nie dagewesene Aktualität für einen grossen Teil der Bevölkerung.

Als «Reisen» als Schwerpunkt des Neujahrsblatts im Raum stand, begann die Suche nach geeigneten Reiseberichten. Als Grundlage konnte die Redaktionskommission auf das bibliographische Verzeichnis ihres Mitglieds Peter Müller zurückgreifen. Diese knapp 200 Titel umfassende Sammlung dokumentiert eine aussergewöhnlich reichhaltige Überlieferung von Reiseberichten von Ostschweizerinnen und Ostschweizern aus ganz verschiedenen Epochen mit den unterschiedlichsten Reisemotivationen und -destinationen. Diese Texte sind der interessierten Öffentlichkeit jedoch oft nicht einfach zugänglich; in vielen Fällen handelt es sich um rare Drucke oder bisher unpublizierte, unkommentierte Originalhandschriften. Umso schöner, können Sie, liebe Leserinnen und Leser, nun zumindest auszugsweise in diesen Primärtexten schmökern und in sachkundigen Kommentaren mehr über die Verfasserin oder den Verfasser, deren Lebensumstände, Reiseziele und

-gründe erfahren. Die hier wiedergegebenen Berichte stammen unter anderem von einem im 15. Jahrhundert nach Jerusalem pilgernden Kaufmann, einem im 16. Jahrhundert am Tunisfeldzug beteiligten St. Galler, von zwei Ostschweizern, die im 19. Jahrhundert gegensätzliche Erfahrungen mit der Sklaverei – der eine als Sklave in Tunis, der andere als Sklavenaufseher in Java – machten, von einem nach Nordamerika auswandernden Rapperswiler oder auch von reisenden Ordensschwestern im 19. und 20. Jahrhundert. Die im Anhang abgedruckte Ostschweizer Reisebibliographie stellt erstmals in dieser Art ein Instrument für weitere Forschungen dar.

Dass Marcel Mayer und Clemens Müller als verantwortliche Redaktoren das vorliegende Neujahrsblatt mit so grossem Engagement begleitet und mitgestaltet haben, freut uns sehr. Ihnen und der sie begleitenden Redaktionskommission gilt unser grosser Dank. Den Autorinnen und Autoren danken wir für ihre umsichtige Textauswahl, die sorgfältigen Transkriptionen und die differenzierten Einblicke in weitgehend unbekannte Biografien. Daniela Saravo vom Appenzeller Verlag sei für die Gestaltung und die gute Zusammenarbeit herzlich gedankt.

Ihnen, liebe Leserinnen und Leser, wünschen wir eine angenehme Lektüre!

*Für den Vorstand des Historischen Vereins  
des Kantons St. Gallen  
Ernst Grob und Dorothee Guggenheimer*